

**STRATEGI DINAS KESEHATAN KABUPATEN BEKASI
DALAM PENYEBARAN INFORMASI TENTANG
PENCEGAHAN *STUNTING* PADA MASYARAKAT**



SKRIPSI

Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Program Studi Ilmu Administrasi Negara



Oleh :

TRIANITA CAESARY MAHALLIANI

41183522200002

PROGRAM STUDI ILMU ADMINISTRASI NEGARA

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS ISLAM "45" BEKASI

2024

LEMBAR PERNYATAAN ORISINILITAS

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya sendri, bukan hasil plagiat dari karya orang lain, baik sebagian atau seluruhnya. Semua kutipan yang saya rujuk pada skripsi saya ini telah saya sertakan sumber aslinya berdasarkan tata cara dan penulisan yang benar.

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Trianita Caesary Mahalliani

NPM : 41183522200002

Tanda Tangan :



Ditetapkan di Bekasi

Pada Tanggal : 26 Juli 2024

LEMBAR PERSETUJUAN

Judul : Strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi Dalam Penyebaran
Informasi Tentang Pencegahan *Stunting* Pada Masyarakat

Penyusun : Trianita Caesary Mahalliani

NPM : 41183522200002

Bekasi, 26 Juli 2024

Menyetujui,

Dosen Pembimbing



(Abdul Muis, Drs., M.Si.)

Mengetahui,

Ketua Program Studi Ilmu Administrasi Negara




(Dila Novita, S.Sos., M.Si.)

LEMBAR PENGESAHAN

Strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi Dalam Penyebaran Informasi Tentang
Pencegahan *Stunting* Pada Masyarakat



Dipersiapkan dan disusun oleh :

Trianita Caesary Mahalliani

NPM : 41183522200002

Telah diujikan dihadapan dengan Penguji

Pada Tanggal 26 Juli 2024

Dan telah dinyatakan Lulus/Disahkan

di Universitas Islam "45" Bekasi

Pada Tanggal : 26 Juli 2024

Dosen Penguji:

Ketua : Dila Novita, S.Sos., M.Si.

Sekretaris : Dr. Mita Widyastuti, Dra., M.Si.

Anggota : 1. Abdul Muis, Drs., M.Si.

2. Adi Susila, Drs., M.Si.

KATA PENGANTAR

Bissmillahirrahmanirrahim

Alhamdulillah Puji Syukur, penyusun panjatkan atas kehadiran Allah SWT yang telah memberikan segala rahmat serta karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **"Strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi Dalam Penyebaran Informasi Tentang Pencegahan *Stunting* Pada Masyarakat"** tepat pada waktunya. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurah kepada Baginda Nabi Muhammad Shalallahu'Alaihi wa Salam yang telah membimbing umatnya dari zaman kegelapan hingga zaman yang penuh cahaya ini.

Penulis menyadari bahwa dari awal hingga akhir dalam penyusunan skripsi ini bukanlah hal yang mudah. Semoga segala proses yang terjadi dalam penyusunan skripsi ini menjadi jembatan dalam menuju kesuksesan kelak. Adapun skripsi ini diperuntukkan untuk memenuhi salah satu persyaratan menempuh Ujian Stars Satu (S1) dalam Bidang Ilmu Administrasi Negara. Terwujudnya skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak yang telah mendorong dan membimbing penulis baik dari segi tenaga, ide serta pemikiran. Pada penyusunan skripsi ini, penyusun ingin menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada pihak yang telah membantu penyusun dalam penyelesaian skripsi ini, terutama kepada:

1. Bapak Abdul Muis, Drs., M.Si. selaku Dosen Pembimbing yang telah memberikan arahan serta masukan kepada penulis sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik tepat pada waktunya.

2. Ibu Dila Novita, S.sos., M.Si. selaku Ketua Program Studi Ilmu Administrasi Negara.
3. Bapak Yanto Supriyanto, Drs., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam "45" Bekasi.
4. Seluruh Dosen serta Staff Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik yang telah membantu serta memberikan ilmu pengetahuan yang tak ternilai selama penulis menempuh Pendidikan di Universitas Islam "45" Bekasi.
5. Kepada Ibu Devi Lusiani Anastasia, SKM., MKM. selaku bagian Seksi Kesehatan Keluarga dan Gizi di Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasiyang telah membantu penulis dalam memberikan informasi untuk penyusunan skripsi ini.
6. Kepada Ibu Sholcha selaku Bidan Puskesmas Setu 1 yang telah membantu penulis dalam mendapatkan data serta informasi untuk penyusunan skripsi ini.
7. Kepada Ibu Ayu selaku warga setu yang telah memberikan informasi untuk penyusunan skripsi ini.
8. Kepada Alm. Ibu Anah Karnasih, ibu hebat yang selama hidupnya senantiasa selalu memberikan doa yang luar biasa dan dukungan serta cinta kasih yang tiada henti kepada penulis
9. Kepada Bapak Hartono, ayah hebat yang selalu memberikan doa dan semangat serta kasih sayang yang tiada henti kepada penulis.
10. Kepada kakak tercinta Andini Dwi Septianingsih, S.Ip. yang selalu menjadi penyemangat dan memberikan keceriaan kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.

11. Kepada Adik tercinta Rasya Fadhil, yang selalu menjadi penyemangat dan memberikan keceriaan kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.
12. Kepada Sahabat penulis yang tak kalah penting Nurul Hasanah yang selalu memberi dukungan, bantuan, semangat serta menemani dan mendengarkan keluh kesah penulis selama proses penyusunan skripsi ini.
13. Kepada Apriyanti Saputra, Chika Evelin serta Zalfa Aulina Caesari teman-teman yang selalu menemani penulis dari awal menempuh pendidikan dibangku kuliah.
14. Kepada lagu-lagu Nadin Amizah, Sal Priadi, dan Juicy Luicy yang menemani penulis selama penyusunan skripsi ini.
15. Terakhir, terima kasih kepada diri sendiri karna sudah selalu berusaha dan berjuang sejauh ini walaupun rintangannya bertubi-tubi namun tidak pernah menyerah dalam menghadapi tantangan-tantangan yang terjadi.

LEMBAR PERSEMBAHAN

Karya ini saya persembahkan kepada:

1. Kedua Orangtua saya, Alm Ibu. Anah Kmasih dan Bapak Hartono yang telah senantiasa mendoakan, mendidik dan mendukung secara penuh demi kebaikan untuk kehidupan anak-anaknya.
2. Diri Sendiri, yang telah berhasil melewati banyak rintangan-rintangan dan berhasil mendapatkan berbagai pengalaman terbaik baik dibangku perkuliahan maupun diluar perkuliahan.
3. Almamaterku di Universitas Islam “45” Bekasi.

MOTTO HIDUP

“Segala sesuatu yang telah diawali, maka harus diakhiri”

-Rizka Maryaningsih-

**“Yakinlah, ada sesuatu menantimu selepas banyak kesabaran yang kau jalani,
yang akan membuatmu terpana hingga kau lupa pedihnya rasa sakit”**

-Ali Bin Abi Thalib-

DAFTAR RIWAYAT HIDUP

Nama : Trianita Caesary Mahalliani
Tempat, Tanggal Lahir : Bekasi, 24 Januari 2003
Jenis Kelamin : Perempuan
Agama : Islam
Kewarganegaraan : Indonesia
Status : Belum Menikah
Email : trianitacm24@gmail.com
Alamat Rumah : JL. KH. Mas Mansyur Bekasi Mede RT.06/RW.02
Kelurahan Bekasi Timur, Kecamatan Bekasi Jaya

Nama Orang Tua

- Ayah : Hartono
- Ibu : Alm. Anah Karnasih

Riwayat Pendidikan

SDN Bekasi Jaya IV : Lulus Tahun 2016

SMPN 32 Kota Bekasi : Lulus Tahun 2018

SMA Muhammadiyah 09 Bekasi : Lulus Tahun 2020

Diterima sebagai Mahasiswa Ilmu Administrasi Negara Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam "45" Bekasi Pada Tahun 2020

HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI

TUGAS AKHIR UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai civitas akademik Universitas Islam “45” Bekasi, saya bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Trianita Caesary Mahalliani
Npm : 41183522200002
Program Studi : Ilmu Aministrasi Negara
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui memberikan kepada Universitas Islam “45” Bekasi Hak Bebas Royalti Noneksklusif (Non – Exclusive Royalty – Free Right) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

**“Strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi Dalam Penyebaran Informasi
Tentang Pencegahan *Stunting* Pada Masyarakat”**

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Non Eksklusif ini Universitas Islam “45” Bekasi berhak menyimpan, mengalih media atau formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (database), merawat dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta. Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya.

Dibuat di: Bekasi

Pada Tanggal: 26 Juli 2024

Yang Menyatakan



(Trianita Caesary Mahalliani)

**STRATEGI DINAS KESEHATAN KABUPATEN BEKASI DALAM
PENYEBARAN INFORMASI TENTANG PENCEGAHAN *STUNTING* PADA
MASYARAKAT**

Trianita Caesary Mahalliani

Ilmu Administrasi Negara, Universitas Islam "45" Bekasi

trianitacm24@gmail.com

ABSTRAK

Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi melaporkan penurunan angka *stunting* di tahun 2022 dan mengalami kenaikan di tahun 2023, Peneliti merasa tertarik untuk meneliti strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi dalam menyebarkan informasi tentang Pencegahan *Stunting*, yang masih kurang 4% dan diharapkan turun menjadi 19% tahun 2024-2025. dikarenakan Presiden telah memberikan perintah kepada seluruh kepala daerah di Indonesia untuk menekan tingkat *Stunting* hingga maksimal 14% pada tahun 2024 dan ada perubahan di tahun 2025 menjadi 19%. Peneliti memilih lokasi di Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi karena peneliti melihat penurunan persen kasus *Stunting* yang luar biasa, turun menjadi 17% pada tahun 2022 dan sedang menargetkan penurunan 4% lagi menjadi 19% pada tahun 2024-2025, namun ternyata di tahun 2023 angka *stunting* mengalami kenaikan menjadi 23%. Berdasarkan Bappenas tentang pemutakhiran target prevalensi *stunting* nasional dan provinsi tahun 2025 dan 2045 dijelaskan bahwa terdapat perubahan target prevalensi *stunting* nasional menjadi 18,8% dan untuk target provinsi jawa barat yaitu 19% pada tahun 2025. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui strategi selanjutnya dan cara Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi menerapkan kebijakan pencegahan *Stunting*. Dengan fokus penelitian dampak dari strategi selanjutnya untuk mencapai target angka *Stunting* sesuai arahan Presiden. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus dengan teknik sampling dan teknik analisis data. Hasil penelitian ini strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi dalam mengurangi angka *stunting* kurang efektif dikarenakan dari 11 indikator ada 3 indikator yang belum mencapai target. Penelitian menunjukkan bahwa penyebaran informasi oleh Dinas Kesehatan dan Puskesmas perlu ditingkatkan lagi secara menyeluruh untuk meningkatkan pemahaman masyarakat tentang pencegahan *stunting*. Lebih melibatkan masyarakat dalam program-program kesehatan juga berperan kunci dalam mengurangi angka *stunting* secara signifikan, memungkinkan mereka untuk terlibat dalam pemantauan, evaluasi program, dan memberikan umpan balik penting kepada penyedia layanan kesehatan dan pemerintah.

Kata Kunci : Strategi, Penyebaran Informasi, *Stunting*

**STRATEGI DINAS KESEHATAN KABUPATEN BEKASI DALAM
PENYEBARAN INFORMASI TENTANG PENCEGAHAN STUNTING PADA
MASYARAKAT**

Trianita Caesary Mahalliani

Ilmu Administrasi Negara, Universitas Islam "45" Bekasi

trianitacm24@gmail.com

ABSTRACT

The Bekasi District Health Office reported a decrease in stunting rates in 2022, but an increase in 2023. The researcher is interested in studying the strategies of the Bekasi District Health Office in disseminating information about stunting prevention, which is currently 4% below target and is expected to drop to 19% by 2024-2025. This interest arises because the President has instructed all regional heads in Indonesia to reduce stunting rates to a maximum of 14% by 2024, with a change to 19% in 2025. The researcher chose the Bekasi District Health Office as the study location due to its notable reduction in stunting cases, decreasing to 17% in 2022 and targeting a further reduction to 19% by 2024-2025. However, in 2023, the stunting rate increased to 23%. According to Bappenas, which updated the national and provincial stunting prevalence targets for 2025 and 2045, the new national target is 18.8%, and the target for West Java Province is 19% by 2025. This research aims to examine the subsequent strategies and how the Bekasi District Health Office implements stunting prevention policies, with a focus on the impact of these strategies in achieving the target stunting rate as directed by the President. The study uses qualitative research methods with a case study approach, sampling techniques, and data analysis techniques. The results indicate that the strategies employed by the Bekasi District Health Office to reduce stunting are less effective, as 3 out of 11 indicators have not met their targets. The research shows that information dissemination by the Health Office and Puskesmas needs to be improved comprehensively to enhance public understanding of stunting prevention. Greater community involvement in health programs is also crucial in significantly reducing stunting rates, enabling them to participate in monitoring, evaluating programs, and providing valuable feedback to healthcare providers and the government.

Keywords: Strategy, Information Dissemination, Stunting

DAFTAR ISI

LEMBAR PERNYATAAN ORISINILITAS.....	i
LEMBAR PERSETUJUAN	ii
LEMBAR PENGESAHAN	iii
KATA PENGANTAR.....	iv
LEMBAR PERSEMBAHAN	vii
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	viii
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	ix
ABSTRAK	x
<i>ABSTRACT</i>	xi
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR GAMBAR	xvi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	25
1.3 Tujuan Penelitian.....	25
1.4 Signifikansi.....	26
1.4.1 Signifikansi Akademik.....	26
1.4.2 Signifikansi Praktis.....	54
1.5 Sistematika Penulisan	55
BAB II KERANGKA TEORI	58
2.1 Strategi	58
2.2 Kebijakan	61
2.3 Penyebaran Informasi.....	62
2.4 <i>Stunting</i>.....	68
2.4.1 Faktor-Faktor Penyebab <i>Stunting</i>	69
2.4.2 Tanda dan Gejala <i>Stunting</i>	71
2.4.3 Dampak <i>Stunting</i>	72

2.5	Persepsi.....	73
2.5.1	Faktor – Faktor yang Mempengaruhi Persepsi	74
2.6	Kerangka Pemikiran	77
2.7	Asumsi Penelitian	79
BAB III METODOLOGI PENELITIAN		81
3.1	Paradigma Penelitian	81
3.1.1	Paradigma Konstruktivisme.....	82
3.2	Metode Penelitian	83
3.3	Desain Penelitian	85
3.4	Sumber dan Teknik Perolehan Data	86
3.4.1	Teknik Perolehan Data	86
3.4.2	Teknik Perekrutan Informan	88
3.5	Teknik Analisis Data.....	89
3.6	<i>Goodness dan Quality Criteria</i> Penelitian	91
3.6.1	<i>Trustworthiness</i>	91
3.6.2	Otensitas	92
3.7	Tempat dan Waktu Penelitian	92
3.8	Jadwal Penelitian.....	93
3.9	Keterbatasan Penelitian.....	93
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....		95
4.1	Gambaran Umum Objek Penelitian.....	95
4.1.1	Sejarah Singkat Kabupaten Bekasi	95
4.1.2	Wilayah Kabupaten Bekasi	96
4.1.3	Profil Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi.....	97
4.1.4	Profil Puskesmas Setu I	100
4.2	Hasil Penelitian	100
4.2.1	Strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi Dalam Menjalankan Kebijakan Program Pencegahan <i>Stunting</i>	100
4.2.2	Strategi Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi Dalam Penyebaran Informasi Terkait Pencegahan <i>Stunting</i> Pada Masyarakat	107

4.2.3	Persepsi Masyarakat Tentang Penyebaran Informasi Pencegahan <i>Stunting</i> Di Kabupaten Bekasi.....	111
4.3	Pembahasan	114
4.3.1	Perbedaan Hasil Penelitian	123
4.3.2	Persamaan Hasil Penelitian	125
BAB V	KESIMPULAN.....	129
5.1	Kesimpulan	129
5.2	Rekomendasi	131
5.2.1	Rekomendasi Akademik.....	131
5.2.2	Rekomendasi Praktis.....	132
DAFTAR PUSTAKA.....		134
LAMPIRAN.....		144

DAFTAR TABEL

Tabel 3. 1 Daftar Informan Purposive Sampling	88
Tabel 3. 2 Jadwal Penelitian	93
Tabel 4. 1 Tingkat Keberhasilan Terhadap Program/Kegiatan Penanganan <i>Stunting</i> di Dinas Kesehatan Kabupaten Bekasi.....	104

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1 Prevelensi balita <i>Stunting</i> 2022.....	13
Gambar 1. 2 Prevalensi status gizi balitadi provinsi jawa barat 2023	13
Gambar 1. 3 Prevalensi <i>Stunting</i> 2020-2022 per kecamatan Kabupaten Bekasi	15
Gambar 1. 4 Prevalansi <i>Stunting</i> Tahun 2023 Kecamatan Kabupaten Bekasi	16
Gambar 1. 5 Proses Balita Menuju <i>Stunting</i>	21
Gambar 4. 1 Kegiatan sosialisasi yang dilakukan Dinas Kesehatan	115
Gambar 4. 2 Intervensi Spesifik Yang Telah Dilakukan Da;am Penurunan Angka <i>Stunting</i> Tahun 2023.....	120
Gambar 4. 3 Intervensi Spesifik menurut Kabupaten/Kota di Provinsi Jawa Barat Tahun 2023.....	123